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El gobernador Enrique Alfaro Ramírez 
cerrará su administración manteniéndose 
en el Top 10 del Ranking Mitofsky Capítu-
lo Gobernadores y Gobernadoras de Mé-
xico, evaluación que lo ubica en el lugar 8.

Alfaro es calificado por encima del 

promedio nacional de aprobación de go-
bernadores que en octubre de 2024 fue 
de 51.3, con un 52 por ciento. En el por-
centaje de gobernadores hombres de Mé-
xico, el mandatario jalisciense encabeza 
el lugar 5 y dentro de la escala destinada 

a gobernadores y gobernadoras de Méxi-
co opositores al partido en el poder, Jalis-
co, con Enrique Alfaro, está en el lugar 3. 

La medición sobre la aprobación 
ciudadana la realiza Mitofsky, empresa 
líder en el campo de la investigación 

de la opinión pública, que realiza me-
diciones de actitudes, valores y carac-
terísticas de diversos estratos pobla-
cionales, con los menores márgenes de 
error posibles, dando mayor validez y 
certeza a sus publicaciones.
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Diversas autoridades del Gobierno de Jalisco participaron en la inauguración de la 34ª edición de la Feria In-
ternacional del Libro (FIL) de Guadalajara, con España como país invitado de honor. Durante el evento, las autori-
dades de la Universidad de Guadalajara reconocieron el papel fundamental del exrector Enrique Alfaro Anguiano, 
quien impulsó proyectos emblemáticos como la FIL y el Festival Internacional de Cine de Gua-
dalajara, dejando un legado invaluable en la educación superior y la vida cultural del estado.

Reconocen en la FIL el legado
de Enrique Alfaro Anguiano

Gana Culiacán el tercero 
de la serie contra Charros

Tomateros de Culiacán logró la vic-
toria 9-3 sobre Charros de Jalisco, en el 
tercer encuentro de la serie dentro de la 
Temporada 2024-25 de la Liga ARCO, en 
el Estadio Panamericano, de Zapopan.

Charros se puso al frente con 3 
carreras en el primer episodio, gracias 
a un triple de Julián Ornelas que les 
permitió anotar a Michael Wielansky y 
Reynaldo Rodríguez, y un sencillo de 
Carlos Mendívil, remolcador en la fi-
gura del propio Julián.

Después vino la seguidilla de los 
guindas: sencillo de Joey Meneses (ano-
ta Rudy Martin), y jonrón de Dwight 

Smith Jr., con Sebastián Elizalde, Este-
ban Quiroz y Meneses a bordo, así como 
un doble de Efrén Navarro que empujó 
a Cristian Santana al plato.

Dos rayitas más se apuntó la vi-
sita en el séptimo, primero con un 
cuadrangular solitario de Santana, y 
luego tras un error en el intento del 
receptor jalisciense en su intento por 
evitar el robo de la antesala por parte 
de Andrés Álvarez, quien aprovechó 
para escapar a home.

La última para los culichis llegó con 
sencillo de Smith Jr., en los spikes del 
“Pony” Quiroz.

Gerardo Quirino Velázquez Chávez, 
presidente municipal de Tlajomulco, 
presentó la iniciativa de Presupues-
to de Egresos para el ejercicio fiscal 
2025, que proyecta una bolsa de 4 mil 
956 millones 509 mil 606 pesos.

De aprobarse, sería la inversión 
más alta en la historia de Tlajomulco 
para infraestructura, servicios públicos, 
programas sociales y seguridad.  Auto-
ridades señalan que más de la mitad 
de estos recursos provienen de recau-
dación propia, lo que demuestra la efi-
ciencia recaudatoria y la confianza de 
la ciudadanía.

Propone Tlajomulco 
presupuesto que

priorice el gasto social
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Se va bien evaluado. Cuenta regresiva para 
Enrique Alfaro quien cierra su administración a 
tope, con la entrega de las últimas obras (hoy 
por ejemplo hará la Inauguración del Hospital 
Civil de Oriente) y también deja el cargo mante-
niéndose en el Top Ten del Ranking Mitofsky de 
mandatarios estatales de México. El gobernador 
de Jalisco es calificado por encima del promedio 
nacional de aprobación de las y los gobernado-
res. Con todo y todo, termina su sexenio dejando 
a Jalisco como líder nacional en generación de 
empleos, con el mejor modelo educativo y con-
solidando el mejor sistema de salud en México. 
Alfaro se retira de la escena como una figura 
relevante de la política nacional y ratificado por 
los jaliscienses que decidieron que el estado 
siga siendo gobernado por el proyecto políti-
co-ciudadano que ha liderado durante 15 años. 

Violencia contra periodistas. Arrancó la edi-
ción 38 de la FIL y con ella una serie de eventos 
diversos, entre estos se realizó este fin de se-
mana la Cátedra sobre Libertad de Expresión, 
organizada por el CUCSH de la UdeG, y cuyo 
propósito es poner sobre la mesa la violencia, 
ataques y censura contra el gremio periodísti-
co, así  como las acciones que atenten contra la 
libertad de expresión. Al inicio de la plática fue 
proyectado el tráiler del documental Estado de 
silencio, que hace un seguimiento a diversos 
periodistas mexicanos víctimas de violencia, 
desplazamientos y amenazas desde sexenios 
anteriores. Jan Alberto Hootsen, periodista 
holandés radicado en México desde el año 
2008, representante del Comité de Protección 
a Periodistas y quién participó en dicho do-
cumental, enfatizó que la violencia contra los 
periodistas requiere de atenciones específicas 
y que la impunidad en nuestro país es el peor 
enemigo de la justicia. A manera de conclusión, 
los ponentes coincidieron en la importancia 
del fortalecimiento de las comunidades de pe-
riodistas y la sensibilización de la sociedad en 
torno a la impunidad que les afecta. La cátedra 
fue moderada por Celia del Palacio Montiel, es-
critora e investigadora mexicana.

Presentan actualización del IBIZ. El medio-
día de este lunes en Zapopan se presentará la 
actualización del IBIZ (el índice de bienestar 
infantil del municipio) y la Encuesta de Bien-
estar Infantil. El evento tendrá lugar en el Foro 
Cometa y será encabezado por el alcalde Juan 
José Frangie. Hay que recordar que en 2022 
esta encuesta se aplicó a más de 4 mil 500 es-
tudiantes de entre 5to y 6to año de primaria y 
los 3 grados de secundaria, y 9 de cada 10 niñas 
y niños se dijeron felices en su escuela y en su 
casa, mientras que 8 de cada 10 respondieron 
que eran felices en su colonia. A través de este 
ejercicio las y los alumnos también expresaron 
en qué áreas se podía mejorar las instalaciones 
escolares, entre otros temas de preocupación 
para mejorar su estancia en las aulas.

PARABÓLICA

La noche de este domingo, el árbol navideño ubicado en la explanada de la presidencia municipal de San Pedro Tlaquepaque 
se iluminó ante la mirada ilusionada de cientos de niñas y niños quienes asistieron con sus familias a la fiesta que encabezó la 
presidenta municipal, Laura Imelda Pérez Segura. La alcaldesa también aprovechó para anunciar el inicio del Festival del Naci-
miento, protagonizado por las y los artesanos de fama mundial, quienes hacen magia con sus manos moldeando el barro.

También dio a conocer que a partir del 7 de diciembre se llevarán a cabo las posadas “Luces de Esperanza” en las nueve De-
legaciones y tres Agencias del municipio, a fin de fomentar la armonía y convivencia pacífica. Después del encendido del árbol, 
las familias disfrutaron de un festival musical y regalos como bicicletas y bolos.

La Navidad llega a Tlaquepaque

CIERRE EN EL HOSPITAL CIVIL
Desde hoy corre la últi-

ma semana para el goberna-
dor Enrique Alfaro Ramírez. 
De hecho, su gestión acaba 
en cuatro días. Es totalmente 
significativo que su adminis-
tración concluya en la sema-
na con una visita que tendrá 
lugar hoy en el Hospital Civil 
de Oriente, en Tonalá. Jalis-
co y el Área Metropolitana de 
Guadalajara, incluido Tonalá, 
tendrán un nuevo Hospital Ci-

vil, el de Oriente, que exten-
derá la atención médica a las 
personas más necesitadas. El 
evento se registra como par-
te de la agenda ordinaria del 
mandatario, pero tiene un alto 
contenido simbólico.

A LA SECRETARÍA DE ASISTENCIA 
SOCIAL

Priscila Franco se despidió 
del Congreso del Estado y lo 
hizo por la perta grande. En sus 
redes sociales compartió las 
imágenes de sus diálogos y des-
pedidas con diputados de Mo-
vimiento Ciudadano, pero tam-
bién de Morena y otros partidos 
políticos. Es positivo que la 
próxima encargada de los pro-
gramas sociales de Jalisco inicie 
su tarea con un afán de diálogo 
y proximidad con los diferen-
tes, sobre todo en un momento 

histórico en el que Jalisco se di-
ferencia del gobierno federal e 
inicia un sexenio que se distin-
guirá por la competencia.

“ALITO” EN LA TOMA DE POSESIÓN
Alejandro “Alito” Moreno, el 

dirigente nacional del Partido 
Revolucionario Institucional 
(PRI) estará presente en la ce-
remonia de rendición de pro-
testa de Pablo Lemus Navarro 
como nuevo gobernador de Ja-
lisco, el viernes 06 de diciem-
bre en el Instituto Cultural Ca-
bañas. Obvio, lo acompaña la 
presidenta del PRI Jalisco, Lau-
ra Haro Ramírez, quien ha sido 
una de sus más cercanas alia-
das en un proceso desgastante. 
La cuestión es cómo valorará 
el PRI al gobierno de Jalisco, 
en un paréntesis histórico tan 
complejo como el actual.
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#FIL2024

En el marco de la in-
auguración de la 

edición 38 de la Feria In-
ternacional del Libro (FIL) 
de Guadalajara, que tiene 
como país invitado a Espa-
ña, Enrique Ibarra Pedroza, 
secretario general de Go-
bierno destacó el compro-
miso de la administración 
estatal con la educación 
y la cultura, para trabajar 
coordinadamente y garan-
tizar que las actividades se 
desarrollen en un ambiente 
seguro, salvaguardando el 
bienestar de todas y todos 
los asistentes.

Durante el evento, las au-
toridades de la Universidad 
de Guadalajara reconocieron 
el papel fundamental del 
exrector Enrique Alfaro An-
guiano, quien impulsó pro-
yectos emblemáticos como la 
FIL y el Festival Internacional 
de Cine de Guadalajara, de-
jando un legado invaluable 
en la educación superior y la 
vida cultural del estado.

Ibarra Pedroza subrayó la 
relevancia del presupuesto 
constitucional asignado a la 
Universidad de Guadalajara, 
que ha sido clave para su for-
talecimiento.

José Trinidad Padilla López, exrector Ge-
neral de la Universidad de Guadalajara y 
actual Director de la Biblioteca Pública del 
Estado de Jalisco Juan José Arreola, fue de-
signado como nuevo Presidente de la Feria 
Internacional del Libro de Guadalajara (FIL).

El rector Ricardo Villanueva Lomelí hizo 
el anunció y resaltó que es una de las pri-
meras decisiones que toma la rectora elec-
ta, Karla Planter, previo al arranque de su 
administración.

“Dije que mientras fuera rector no pen-
saba nombrar a un presidente de la feria 
del libro como un pequeño homenaje a 
Raúl Padilla. Queremos anunciarles que 
romperé mi promesa y el día de hoy nom-

braremos al maestro José Trinidad Padilla 
López como Presidente de la Feria Interna-
cional del Libro”, declaró Villanueva Lomelí.

Trinidad Padilla López fue el rector nú-
mero 45 en esta Casa de Estudio y se des-
empeñó en el periodo comprendido del 1 
de abril de 2001 al 31 de marzo de 2007.

Además, ocupó la dirección del Instituto 
de Investigaciones en Innovación y Gober-
nanza del Departamento de Estudios Jurí-
dicos del Centro Universitario de Ciencias 
Sociales y Humanidades (CUCSH).

Desde 2019 se ha desempeñado como 
director de la BPEJ, y actualmente también 
es coordinador de la Cátedra Latinoameri-
cana Julio Cortázar

Destacan legado de Enrique Alfaro
Anguiano durante inauguración de la FIL

Designan a Trinidad Padilla como 
el nuevo presidente de la FIL

Con el objetivo de ofrecer más op-
ciones donde los automovilistas puedan 
tramitar su licencia de conducir, la Se-
cretaría de Transporte montó un módulo 
temporal para el refrendo de este docu-
mento, en el marco de la Feria Interna-
cional del Libro (FIL) en las instalaciones 
de Expo Guadalajara.

En este módulo sólo se ofrecerá el 
servicio de refrendo de licencias de au-
tomovilista, chofer y motociclista, en un 
horario de 10 de la mañana a 4 de la 
tarde; tendrá capacidad para atender un 
promedio de 150 trámites diarios y es-
tará disponible hasta el 8 de diciembre. 

Para ello es necesario presentar la 
CURP impresa, así como original y copia 
de una identificación oficial (INE, pasa-
porte o cédula profesional), comprobante 
de domicilio que coincida con alguno de 
sus apellidos o con la dirección que apa-
rezca en su INE y que no tenga más de 90 
días de expedido, además de su licencia 
vencida o certificación de la misma.

Ahí se ofrecerá servicio de copias, im-
presión de CURP, certificación de licencias 
para el caso de que alguien la haya extra-
viado, y una caja de la Secretaría de la Ha-
cienda para efectuar el pago del refrendo.

Se recomienda a las personas inte-
resadas acudir ya con el pago realizado. 
Los precios del refrendo de licencias son: 
automovilista $716 pesos; chofer $854, y 
motociclista $464.

Instalan módulo para refrendo
de licencias de conducir
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José Antonio Pérez Juárez, 
director General de Prevención 
y Reinserción Social del Estado 
de Jalisco, presentó en la FIL 
Guadalajara el libro “Refunda-
ción penitenciaria en Jalisco. 
Una Visión humanista”, editado 
por la Universidad de Guada-
lajara, con comentarios del Dr. 
Arturo Zamora Jiménez; estuvo 
acompañado de autoridades de 
los poderes Ejecutivo. Legisla-
tivo y Judicial, del ámbito mu-
nicipal, universitarias, acadé-
micos y de organizaciones de 
la sociedad civil.

Esta obra es un análisis pro-
ducto del trabajo y de la vocación 
penalista de quien ha estado al 
frente del sistema penitenciario 
estatal y de su política pública 
“Reinserción Segunda Oportu-
nidad”, que estudia, además, la 

finalidad de la reinserción social 
ante las exigencias del presente.

El autor aborda principios 
penitenciaristas desde el punto 
de vista jurídico, criminológico, 
sociológico y humanista. Estudia 
el marco legal, constitucional y 

metaconstitucional, con argu-
mentos y experiencias a favor de 
la importancia de la reinserción 
social y la eficacia del progra-
ma Reinserción Jalisco Segunda 
Oportunidad, de 99.95 por cien-
to, con 26 mil libertades y sólo 

17 reincidencias acreditadas con 
sentencia por delito distinto.

“Durante estos casi seis años, 
Pérez Juárez emprendió un esti-
lo de trabajo junto con sus co-
laboradores que permitió evolu-
cionar la política penitenciaria, 
imprimiendo los principios de 
humanismo y legalidad. Con la 
experiencia profesional adquiri-
da, combinada con una maestría 
y estudios en diversas especia-
lidades, el producto del trabajo 
incansable, así como la firme de-
cisión de dejar un legado como 
resultado de su recorrido por la 
vida, es que José Antonio Pérez 
escribió este libro que recoge su 
pensamiento sobre la postura 
ideal para el tratamiento de las 
personas privadas de la libertad, 
a fin de que retornen al ámbito 
familiar y social en mejores con-

diciones de vida”, indicó el Dr. 
Arturo Zamora, durante la pre-
sentación del libro.

“Los resultados positivos, 
contundentes, en materia de 
reinserción social en Jalisco, 
son fruto de la colaboración 
de instituciones públicas, es-
pecialmente las educativas y 
culturales, empresarios e in-
dustriales, y de grandes mu-
jeres como Maye Villa, Joanna 
Santillán, Michel Greicha, Lore-
na Ochoa y Marinela Servitje, 
señaló Pérez Juárez durante la 
presentación de su libro.

Refundación penitenciaria 
en Jalisco. Una visión humanis-
ta” estará disponible a la venta 
a partir del día 3 de diciembre 
en el stand de la Universidad 
de Guadalajara, en la FIL Gua-
dalajara 2024.

El gobernador Enrique Alfaro 
reinauguró el Planetario y 

Centro Interactivo de Jalisco “Luna-
ria”, con lo que se inicia una nueva 
etapa después de un proceso de re-
novación para actualizar sus exhibi-
ciones y sumar espacios en los que 
las y los visitantes podrán aprender 
acerca del universo, con equipa-
miento moderno y aprendizajes en 
innovación, ciencia y tecnología.

“No se alcanzó nunca termi-
nar, no se equipó como debía y se 
dejó a medias el proyecto y poder 
echarlo a andar, recordarán ustedes 
la discusión que teníamos de cómo 
le íbamos a entrar a invertir en 
proyectos museográficos cuando 
había que invertir como prioridad 
la salud. Este proyecto tuvo que 
detenerse durante algunos años 
y en la segunda mitad el Gobier-
no decidimos justamente que se 
pudiera convertir en un lugar que 
reflejara lo que verdaderamente 
Jalisco es en materia de ciencia y 
tecnología”, destacó el mandatario.

Para la nueva etapa de Luna-
ria se requirió una inversión de 32 
millones de pesos, con obras que 
estuvieron a cargo de la Secretaría 
de Infraestructura y Obra Pública 
(SIOP), para ofrecer actividades lú-
dicas totalmente diferente al inte-
grar los jardines y el mezanine a la 

experiencia educativa y con exhibi-
ciones ahora más amplias, no sólo 
se actualiza y enriquece el conteni-
do, sino que se también duplica la 
capacidad de atención.

Alfaro ratificó que este es un 
área de recreación para las y los ve-
cinos, en este ejercicio que se llevó 
a lo largo de estos seis años con la 
recuperación de espacios públicos a 
lo largo de toda la entidad.

La directora del Planetario Lu-
naria, Marcela Gómez Ramírez, de-
talló que este espacio queda lleno 
de innovadoras actividades dentro 
y fuera del recinto, con recorridos 
y contenidos actuales y educativos 
sobre el universo, la tierra y la as-
tronomía. Puntualizó que este pla-
netario es una ventana al cielo, al 
estudio y la recreación. “Finalmente 
este es un entregable para todas y 
todos ustedes. Como ustedes saben 
al planetario, Centro Interactivo Lu-
naria, ya le urgía una remodelación 
y estar al nivel de la ciencia y tecno-
logía que Jalisco puede representar. 
Gracias Gobernador por escuchar 
estas necesidades”, manifestó Gó-
mez Ramírez, quien agregó que este 
lugar contribuye a seguir incenti-
vando las vocaciones científicas.

La alcaldesa de Guadalaja-
ra, Verónica Delgadillo, recordó 
que, desde el Gobierno Federal 

se hicieron recortes a la ciencia y 
tecnología, mientras que desde Ja-
lisco se ha hecho una apuesta in-
tegral, por lo que contar con este 
recinto cercano al primer cuadro 
de la ciudad es un apoyo para de-
sarrollar habilidades de niñas, ni-
ños y jóvenes tapatíos.

Como incentivo para que más 
familias visiten Lunaria, se imple-
menta el plan de reapertura de 

modalidad gratuita, con acceso sin 
costo el 29 y 30 de noviembre a ve-
cinos con INE que comprueben su 
residencia en colonias circunveci-
nas como Miraflores, Colinas de la 
Normal, Mezquitán, Artesanos, Jar-
dines Alcalde, El Retiro, Santa Mó-
nica; y acceso sin costo al público 
en general el 1,4 y 5 de diciembre.

El Planetario y Centro Inte-
ractivo de Jalisco “Lunaria” está 

ubicado en Carlos Pereira 792, 
Colonia Miraflores, con un ho-
rario de atención de miércoles a 
viernes de 10:00 a 17:00 horas y 
fines de semana de 11:00 a 18:00 
horas. Los costos se mantienen: 
Adultos, $80; menores de edad, 
$20; maestros, personas con dis-
capacidad, adultos mayores y es-
tudiantes mayores de edad con 
credencial vigente, $50.

Reinauguran Planetario y Centro
Interactivo de Jalisco “Lunaria”

Presentan el libro “Refundación penitenciaria en Jalisco. Una Visión humanista”
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La presidenta municipal de 
San Pedro Tlaquepaque, 

Laura Imelda Pérez Segura, enca-
bezó la reinauguración del Ins-
tituto de la Juventud, un espacio 
renovado que busca ser un lugar 
para el desarrollo integral de las 
juventudes del municipio.

Durante su discurso, Pérez Se-
gura destacó que este logro es re-
sultado de la voluntad y el trabajo 
en equipo. Subrayó que, aunque el 
instituto siempre ha contado con 
independencia legal, por años los 
recursos destinados no se habían 
aplicado con la vigilancia necesa-
ria para beneficiar a su causa prin-
cipal. Ahora, con el respaldo del 
gobierno municipal, se ha logrado 
transformar este espacio en un 
lugar con la esencia y el espíritu 
para el que fue creado.

“Hoy damos la bienvenida a un 
espacio que es de las juventudes; 
un lugar de recreación, esparci-

miento, convivencia y crecimiento. 
Queremos que lo hagan suyo, que 
sea el punto de encuentro donde 
desarrollen su potencial”, señaló 
Pérez Segura.

La presidenta hizo un llamado 
a las juventudes para apropiarse 
del instituto y trabajar en conjun-
to para fortalecer el tejido social: 
“Este es un esfuerzo para el pre-
sente y futuro de nuestra sociedad. 
Jóvenes, confíen en este proyecto, 
sumémonos en comunidad para 
alcanzar el desarrollo de nuestro 
municipio y nuestra nación”.

Leonardo Gómez Castro, direc-
tor general del Instituto Municipal 
de la Juventud (IMJUVET), resaltó 
que esta reinauguración marca 
una nueva etapa para el instituto 
ya que “este es un espacio digno 
donde las juventudes encontrarán 
recursos, herramientas y apoyo 
para descubrir sus pasiones y per-
seguir sus sueños”.

El presidente municipal de 
Tlajomulco, Gerardo Quirino Ve-
lázquez Chávez, presentó la ini-
ciativa de Presupuesto de Egresos 
para el ejercicio fiscal 2025, que 

proyecta una bolsa de 4 mil 956 
millones 509 mil 606 pesos. Esto 
como parte del ahorro y eficiencia 
del presupuesto fiscal 2024, donde 
se incluye un ahorro de 595 millo-
nes de pesos, los cuales se suma-
rán a los 4 mil 361 millones 509 
mil 606 pesos contemplados en la 
Ley de Ingresos 2025.

“Un presupuesto modelo, no 
solo participativo, sino equitativo. 
Están divididas las zonas muy cla-
ras de nuestro municipio, la zona 
centro, Chapala junto con ribera, 
la zona valle completa y el corre-
dor López Mateos, entonces en es-
tas cuatro zonas queremos dividir 
de manera proporcional los recur-

sos públicos para hacer las obras 
necesarias”, expresó el edil.

Adelantó que se busca que par-
te de este presupuesto sea desti-
nado a la ejecución de obras de be-
neficio para la población como la 
construcción de una segunda Cruz 
Verde, una comisaría y una acade-
mia de policía en la zona valle, así 
como una unidad administrativa 
en el corredor López Mateos.

La iniciativa presupuestal con-
templa más de mil millones de pe-
sos para obra pública, que de apro-
barse, sería la inversión municipal 
más alta en la historia de Tlajomul-
co en este rubro. También prevé el 
fortalecimiento de los servicios pú-
blicos, pasando de una asignación 
de 633 millones de pesos en 2024, 
a mil 997 millones el próximo año, 
lo que redundará en más y mejores 
servicios directos a la población.

Por otra parte, el plan contem-
pla 200 millones de pesos para la 
intervención en pozos de agua del 
municipio, de los cuales la mitad 
será para equipamiento y el resto 
para reparaciones.

En materia de programas socia-
les, el plan presupuestal incluye una 

partida de 203 millones de pesos en 
apoyos a las familias y a los sectores 
más vulnerables de la población.

Para reforzar el parque vehicular 
municipal y equipamiento, se proyec-
tan casi 134 millones de pesos en el 
arrendamiento de patrullas, vehículos 
oficiales operativos y maquinaria, así 
como la renovación del equipo de 
cómputo de todas las dependencias.

La iniciativa incluye una baja en 
el gasto de la deuda pública de 62.7 
millones a 48.3 millones de pesos, en 
tanto que la asignación inicial entre 
el capítulo 1000 y el total del pre-
supuesto, baja del 40 por ciento en 
2021, al 30 por ciento en 2025, de-
jando más disponibilidad de recursos 
para servicios y obra pública.

Más del 50 por ciento del presu-
puesto provendrá de una recaudación 
propia, demostrando con ello la efi-
ciencia recaudatoria del municipio y 
la confianza de los habitantes de Tla-
jo en las actuales autoridades.

Christian Castro Castro, tesorero 
municipal, informó que la iniciativa 
del Presupuesto 2025 fue turnada a 
la Comisión de Finanzas y Patrimonio, 
y se espera que sea aprobada a me-
diados del mes de diciembre.

Lista la renovación del Instituto
de la Juventud de Tlaquepaque

Va Tlajo por presupuesto histórico: proponen 63% para gasto social
• Se prevé que más de 2 mil 

mdp se destinen a obras y 
servicios públicos
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La FIL y el trato de la presidenta

La Feria Internacional del Libro de 
Guadalajara ejerció su poder de con-
vocatoria, su magnífico espacio en el 
que confluyen el Pueblo, el Poder, la 
Literatura y la Cultura. Otra vez, por-
que parece que se nos olvidará, Gua-
dalajara vuelve a ser la capital de la 
hispanidad y la Lengua.

Pero no asistió la primera presi-
denta de la república, Claudia Shein-
baum. Vamos, ni siquiera estuvo la 
secretaria de Cultura del país, Claudia 
Curiel de Icaza.

En casi 40 años de trayectoria, mu-
chas figuras mundiales han estado en la 
FIL, pero nunca un presidente del país. 
No parece normal, más bien es poco 
generoso; la presidenta Sheinbaum fue 
invitada y en lugar de asistir, hizo giras 
por el Norte del país y Veracruz. Tiene 
su agenda, pero no resulta comprensi-
ble si se revisan las cosas a través de la 
cultura; en esta feria del libro, en Gua-
dalajara se asienta temporalmente una 
capital latinoamericana.

¿Por qué no vino la presidenta? ¿Por 
qué la FIL la administra y la gestiona la 
Universidad de Guadalajara? ¿Por qué 
en Jalisco no gobierna Morena? ¿Por 
qué en la FIL este año el invitado de 
honor es España y no se han disculpado 
por la Conquista?

Habrán notado la evidente controver-
sia en cada uno de los puntos expuestos. 
Pero tan evidente como absurdo, es que 
la presidenta y los presidentes antes de 
ella, hayan evitado la FIL.

El rector saliente de la Universidad 
de Guadalajara, Ricardo Villanueva, re-
cibió al mundo de habla hispana y al 
mundo cultural, y debió enfrentar la 
ausencia del Poder Ejecutivo, en el en-
tendido de que él mismo está cercano 
al proyecto político de Claudia Shein-
baum y está invitado a sumarse al go-
bierno. No le fue fácil responder a los 
cuestionamientos y salió adelante con 
malabarismo político.

La coincidencia del inicio de esta FIL 
se da también con la primera rectora en 
historia de la UdeG, Karla Planter, y por 
lo pronto, el gobernador electo de Jalis-
co, Pablo Lemus Navarro, se comprome-
tió a estar siempre en la FIL mientras 
sea gobernador, además de garantizar 
apoyo económico a las iniciativas cul-
turales de la Universidad. Es lo menos 
que se puede esperar. Ya habrá otra in-
auguración. Ya habrá otra oportunidad 
para que el Poder le dé paso a la Cultu-
ra y a las Letras Hispanas.

A dos años del ChatGTP

Recuerdo bien la tarde cuan-
do el periodista Luis Cárdenas, 
en el auditorio de la Universidad 
Panamericana, les recomendaba 
con mucha decisión a los alum-
nos que estudian periodismo, 
que utilizaran sin miramientos el 
ChatGPT. Decía Cárdenas: “No hay 
porqué no usarlo”. De esta anéc-
dota hace ya dos años, fecha que 
coincide hoy con el segundo ani-
versario de esta herramienta que 
ha venido a revolucionar el mun-
do del trabajo y la academia, con-
virtiéndose en un hito.

El tiempo transcurrido des-
de su aparición nos ha permiti-

do reflexionar sobre el ChatGTP, 
llevándonos a una encrucijada 
intelectual en donde debemos 
comprender todo su alcance, ad-
virtiendo que los sistemas pueden 
tomar nuestro lugar como huma-
nos, en las tareas que requieren 
nuestro juicio y aporte creativo.

Esta herramienta se viene a 
sumar a la dimensión de la inte-
ligencia artificial que opera des-
de hace quince años en nuestras 
vidas personales y profesionales. 
Debemos tener cuidado, pues la 
forma en que hacíamos las cosas 
ha quedado expuesta abriéndose 
a una gran cantidad de posibili-
dades que no mirarán para atrás. 
El CEO de OpenAI, Sam Altman, 
ha dicho con mucha razón que 
“nos hemos entregado a los orá-
culos robotizados”.

Las universidades, que serán 
uno de los dos casos que cite en 
esta ocasión, tenemos el reto de 
protocolizar no solo el uso del fa-
moso ChatGTP, si no el de las re-
des sociales, permitiendo que el 

tráfico de las ideas, la interacción 
en las aulas y la autoría de los 
trabajos, sean más ordenados de-
jando que las ideas originales de 
cada alumno fluyan sin recurrir a 
la facilidad del sistema que puede 
hacer tareas, ensayos y exámenes.

Un ejemplo más es el que 
ocurre en la preparación de las 
campañas electorales en donde 
los estrategas han recurrido a 
la producción de spots de tele-
visión utilizando la inteligencia 
artificial, en los que aparece la 
imagen del candidato sin serlo 
en realidad.

Imagine usted la guerra de 
argumentos que sobrevendrían 
cuando un war room decida ata-
car al opositor inventando his-
torias falsas con el objetivo de 
dañar su reputación. La tecnolo-
gía ha llegado para facilitarnos 
nuestras tareas de trabajo, pero 
no para sustituir nuestro aporte 
intelectual y sello humano. Use-
mos la inteligencia para recurrir a 
la inteligencia artificial.

Otra farsa

La pasada administración de 
Andrés Manuel López Obrador ini-
ció con un operativo militar contra 
la ordeña a los ductos de Pemex. 
En una decena de Estados frena-
ron la distribución y provocaron un 
fuerte desabasto de gasolinas. Los 
consumidores dormían en las es-
taciones de servicio para llenar los 
tanques de los vehículos y depen-
dían de que la autoridad autoriza-
ra el envío del producto en pipas. 
Pero el operativo fue una farsa.

De acuerdo con Pemex, en el 
sexenio pasado se registraron 72 
mil ordeñas de combustible en 
México. Y con Enrique Peña Nieto 
fueron 28 mil.

Es un tema en donde convergen 
la delincuencia organizada, pero 
también la tolerancia o la omisión 
del Gobierno federal.

En la presente gestión de 
Claudia Sheinbaum se promete 
continuar combatiendo el huachi-
coleo; sin embargo, a dos meses 

de iniciada la administración se 
está remarcando otro operativo 
nacional: van contra el mercado 
de la piratería.

Durante la semana pasada, ele-
mentos de Infantería de Marina, 
del Ejército y de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana de la Ciu-
dad de México realizaron el pri-
mer operativo contra la piratería 
en la plaza comercial “México 
Mart”, ubicada en el centro de la 
capital del país. Luego, el secreta-
rio de Economía, Marcelo Ebrard, 
presentó los resultados del pri-
mer operativo en Izazaga 89, uno 
de los principales puntos de dis-
tribución de mercancías ilegales 
en la Zona Centro de la Ciudad de 
México, en donde se decomisaron 
más de 200 mil piezas de jugue-
tes apócrifos con valor de 7.5 mi-
llones de pesos (las mercancías 
eran provenientes de cinco países 
asiáticos: Bangladesh, China, Ma-
lasia, Vietnam e Indonesia).

Según el Gobierno federal, la 
misión es combatir la piratería en 
los 32 Estados del país. ¿Podrán? 
Claro que no. Es una buena inten-
ción, que terminará siendo una 
simulación por el tamaño que re-
presenta este mercado ilegal en la 
economía de México, sobre todo 
por la cantidad de empleo informal 
que genera (la Asociación Mexica-
na de Comercio y Cámara Nacional 
de la Industria de Transformación 

estima que representa 1.5% del 
Producto Interno Bruto de México).

Para hacer un comparativo en-
tre la efectividad y la simulación 
que existe entre el operativo con-
tra el huachicoleo y el programa 
contra la piratería, el Gobierno tie-
ne la capacidad de identificar en 
el momento preciso cuándo sus 
ductos están siendo ordeñados 
(con tecnología se puede identifi-
car el tiempo en el que hay una 
mayor extracción a la autorizada), 
pero siguen permitiendo la orde-
ña. Y en el caso de la piratería, 
tienen identificados los principa-
les puntos de venta: plazas co-
merciales, tianguis y mercados en 
los que se venden productos apó-
crifos de todo tipo. ¿Intervendrán 
todos? No. Insisto en que es un 
montaje: aplicarán unos cuantos 
operativos, harán ruedas de pren-
sa para presumir sus resultados y 
el tema quedará en el olvido en el 
siguiente año.

En la administración de Emilio 
González Márquez (2006-2012), 
el Gobierno de Jalisco pretendió 
combatir la piratería en el Merca-
do de San Juan de Dios, uno de los 
principales puntos de venta ilegal 
a nivel nacional. El entonces go-
bernador prometió que nadie ven-
dería productos apócrifos y les exi-
gió a los locatarios que cambiaran 
de productos o giro comercial. Hoy, 
ese chiste se cuenta solo.
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